

# RAPPORT D'ACTIVITÉ

## >>> NOUS AVONS ORGANISÉ :

Janvier  
Trois soirées paysannes  
à Vou, Tournon Saint  
Martin et Bueil en Touraine

Janvier - Prise de parts dans la  
SCIC de l'abattoir de  
Bourgueil. Poursuite de la  
réflexion dans le Sud Touraine

Avril - pollution de la Claise :  
Enquête de terrain et  
manifestation à Preuilley-sur-Claise

Rdv avec  
M. Baumel sur  
l'agriculture  
industrielle

Veille et mise  
en lien  
d'éleveurs du  
département  
contre le  
puçage des  
petits ruminants

1 juillet - Manifestation à Loches  
contre les fermes-usines et envoi  
d'un colis au Ministre S. Le Foll

Septembre  
Information aux  
AMAP sur le  
courrier DDPP

Alerte sur  
le fermage,  
déconnecté  
des prix

3 novembre - Rassemblement à  
Monts, émergence du collectif "des  
fermes pas des usines"

Novembre  
Rdv sur taxe  
équarrissage  
avec l'EDE

Soutien de la  
candidature de  
l'ADEAR comme  
conseiller PPP

Rdv avec  
M. Beffara :  
fiscalité,  
industrialisation

13 et 20 janvier  
Deux journées  
de rencontres  
paysannes

Comité  
départemental



AG 2014  
commune  
avec  
l'ADEAR

Travail sur les  
liens entre  
l'ADEAR 37 et  
la Conf

Comité  
départemental

Comité  
départemental

Comité  
départemental

Comité  
départemental

Comité  
départemental

Comité  
départemental

## DE JANVIER...

## À DÉCEMBRE 2014

## >>> NOUS AVONS PARTICIPÉ :

Cap' filière  
bovin

Cap' filière  
caprin

AG 2014 de la  
Conf' Centre

Mai  
CRIT Centre, sur  
l'installation et  
la transmission

Ambition  
bio

Juin à Loches  
Soirée Notre-  
Dame des  
Landes

Travail sur la  
définition des  
petites fermes  
avec la Conf'  
Centre

Lettre des  
représentants  
Conf à la Safer  
du Centre

Comité régional  
Conf' Centre

Journée nitrates  
Conf' nationale

18 octobre à  
Tours  
Manifestation  
anti-TAFTA

Formation sur  
le foncier  
Conf' Centre

20 novembre  
Manifestation  
contre "Open  
Agrifood"

25 novembre  
Formation lait



21 janvier  
Manifestation à la Préfecture avec  
le collectif "des fermes pas des  
usines" et rencontre du Préfet

## >>> NOUS AVONS ÉTÉ REPRÉSENTÉS :

Joël Devijver : 11 bureaux et sessions Chambree d'agriculture et 6 participations à des groupes de travail Chambre : PLU, circuits courts, pôle végétal...

Joël Devijver : 9 CDOA (Commission départementale d'orientation agricole) : Aides à l'installation, parrainages transmission, MAE, droits à produire, comité GAEC, Agridif...

Vincent Peltier et Temanuata Girard : 6 et 3 comités départementaux Safer et Temanuata Girard : 2 réunions DDT sur la PAC et les contrôles DJA

Daniel Girard : 2 CRIT (Comités régionaux Installation Transmission)

Sylviane Bonneau : 2 CDCEA (Commission départementale de la consommation des espaces agricoles) : Autorisations d'urbanisme, documents d'urbanisme

## >>> NOUS AVONS COMMUNIQUÉ :

16 feuilles info ADEAR 37 / Conf  
4 numéros de Demain Paysan  
Site [indre-et-loire.confederationpaysanne.fr](http://indre-et-loire.confederationpaysanne.fr)



## DEUX EXEMPLES D'ACTIONS SYNDICALES

### LE RENOUVELLEMENT DES GENERATIONS DE PAYSANS, UN DEFI AU QUOTIDIEN POUR LA CONF'

#### Une cause essentielle

Privilégier l'installation à l'agrandissement pour permettre à des paysans nombreux de vivre décemment de leur activité sur le territoire, est une priorité de la Confédération paysanne.

#### Un constat sans appel

Le nombre de porteurs de projet qui frappent à la porte de l'ADEAR est chaque année plus important : 24 en 2012, 30 en 2013, ils ont été 40 en 2014, dont 80% sont hors cadre familial.

La réponse apportée par la Chambre d'agriculture est souvent laconique : « trouvez du foncier et revenez nous voir ! »

Le fossé est grand entre les offres de reprise et la possibilité effective des candidats à l'installation.



Accueillir et partager son expérience, c'est aussi ça militer

#### Quelques exemples de mobilisations de la Conf' en 2014

**Force de proposition** à la Commission Départementale d'Orientation Agricole, au Comité Régional Installation Transmission pour que l'accompagnement des porteurs de projet soit adapté à la pluralité des projets et des parcours, la Conf' a imposé par que l'animatrice de l'ADEAR soit reconnue conseillère PPP, elle pourra désormais participer avec les techniciens de la Chambre à l'accueil des porteurs de projet qui souhaitent entrer dans un parcours aidé.

**En appui** aux candidats à l'installation, la Conf' a fait à plusieurs reprises l'interface entre les services de l'Etat, la Chambre et des porteurs de projet.

**En veille** au quotidien sur le terrain du foncier, les paysans de la Conf' repèrent les opportunités, écoutent et orientent les potentiels cédants, relaient les informations et participent à des formations sur les outils de maîtrise du foncier.

**A l'écoute** des paysans en devenir, les paysans de la Conf' ont accompagné à travers le tutorat quatre nouveaux jeunes cette année et participé à deux chantiers collectifs pour aider au démarrage des activités.

Au final, douze nouvelles personnes se sont installées cette année avec l'appui des paysans de la Conf', six ont bénéficié des aides à l'installation.

### CONTRE L'INDUSTRIALISATION DE L'AGRICULTURE, SE MOBILISER SUR PLUSIEURS FRONTS

#### S'opposer aux projets de fermes-usines et défendre l'agriculture paysanne

En parallèle de la médiatique "ferme des mille vaches" de la Somme, des projets de "fermes-usines" existent aussi en Touraine. La Conf' 37 se mobilise contre ces projets emblématiques de l'industrialisation agricole. Elle continue à défendre une agriculture paysanne : pour qu'un maximum de paysans répartis sur le territoire, vivent décemment de leur métier en produisant une alimentation de qualité, sur des exploitations à taille humaine et sans remettre en cause les ressources de demain.

#### La Conf' sollicitée par les citoyens et les élus locaux :

- qui ont besoin d'informations sur le contexte agricole et sur les réalités de l'élevage, pour pouvoir situer la limite du "raisonnable"
- et qui souhaitent entendre des témoignages de paysans qui défendent un autre modèle que l'industrialisation. Nous avons reçu beaucoup de messages de soutien de gens se disant "heureux que des paysans s'élèvent contre des projets comme la ferme de Monts".



# RAPPORT MORAL 2014

### LUTTER CONTRE L'INDUSTRIALISATION DE L'AGRICULTURE

L'an passé déjà, nous nous étions questionnés sur la possibilité de cohabitation de l'agriculture productiviste et de l'agriculture paysanne, et sur les marges de manœuvre pour rester fermes à défendre la seconde.

Cette année, **nous avons dénoncé des projets avec lesquels nous ne pouvons cohabiter** : la ferme de Preuilly, la « ferme des 1000 vaches » de la Somme, la mascarade Open Agrifood et, bien sûr, le projet d'extension du GAEC de la Tardivière à Monts. Nous avons mis en avant le danger de ces projets, la catastrophe environnementale, sociale, économique qui se profile. Ces « fermes-usines » et la vision de l'agriculture exposée par Xavier Beulin à Open agrifood ne peuvent que faire disparaître les petites et moyennes structures.

**Comment lutter contre cette agriculture industrielle ?** Cette année nous avons multiplié les mobilisations, les sollicitations d'élus, les articles... pour alerter, pour expliciter les enjeux, pour dénoncer les coûts cachés et les coûts sociaux de ces projets. Nous avons aussi impulsé la constitution d'un collectif de citoyens contre les élevages industriels : car **le choix d'un modèle agricole, c'est bien une question de société**. Si nous, paysans qui défendons un autre modèle, avons à cœur d'être lanceurs d'alerte, nous tenons à le faire avec les non-paysans, autant concernés que nous par les choix agricoles.

La Conf' a été très présente dans les institutions cette année, et notre vision globale des enjeux agricoles est souvent appréciée par l'administration. Il nous semble fondamental de **continuer à lutter en même temps sur plusieurs niveaux** : actions de terrain, représentation, communication, recherche de relais...

### MIEUX SE CONNAITRE POUR MIEUX DEFENDRE ENSEMBLE LE PROJET DE LA CONF'

Sur la vie interne du syndicat, on retiendra surtout **les rencontres paysannes de janvier** entre adhérents (ou pas) : un temps collectif d'échange sur ce qu'est la Conf' 37, ce qu'on en attend, et sur les projets qu'on doit défendre.

On a constaté pendant ces rencontres une foule d'idées diverses, intéressantes et riches. Certains ont ressenti comme un choc entre deux générations. Il y a une transmission sûrement nécessaire entre ceux qui luttent à la Conf' depuis le début et ceux qui les rejoignent aujourd'hui. Cette transition ne doit pas être brutale, il faut un échange en toute bienveillance et sans exclusion. Nous n'avons pas envie de créer une section « jeunes confédérés », pas envie non plus que des militants se sentent exclus du syndicat à cause d'un système de production qui ne correspondrait pas parfaitement à l'agriculture paysanne « idéale ». C'est justement notre diversité et notre capacité à la regarder en face qui nous font avancer.

Nos différences ne peuvent qu'enrichir nos valeurs et nous donner de l'énergie dans nos actions, si notre direction commune est claire. Et les lignes directrices existent à la Conf' : **l'agriculture paysanne en est le socle**. Réagir face à l'industrialisation de l'agriculture, soutenir les paysans, réinvestir ou réinventer les outils collectifs comme les coopératives, accueillir les jeunes pour appuyer leurs installations... tous ces sujets en sont la traduction.

**Avec tous ceux qui partagent ce socle commun nous pouvons, aujourd'hui et dans les mois à venir, affiner notre discours et discuter du « comment ».** Des points importants sont ressortis lors des rencontres de janvier. Certains très concrets : l'envie de se connaître, d'échanger sur nos réalités diverses, d'organiser des visites sur les fermes du réseau. Des débats de fond aussi, sur les revendications et sur les moyens d'agir. Sur tout cela, il va falloir se retrouver et passer du temps.

Pour être efficace dans notre défense d'une alternative paysanne, pour être forts face au modèle qu'on tente de nous imposer. Le défi est de taille.

Vincent Peltier

Temanuata Girard